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《達圖爾傳》
第二部《奔騰年代》
舞刀弄槍，也不適合我。做生意嘛，

也就這樣了！我決定回哈利維雅當醫生。

爺爺，你知道嗎？我在美國實習的醫院可

是全美最著名的外科醫院，帶我實習的教

授是全美最著名的外科醫生。他可不像

你，總是虛情假意的表揚我。人家可是實

實在在的表揚我，說我這雙手是他見過最

靈活的手，說我判斷準確出手果斷，天生

就是當外科醫生的材料。」

依琳娜一邊說，一邊舉起她的雙手在

伊文眼前炫耀的晃著。

「好好，只要你開心就好。不過，你

支起來的那一大攤子，你可要看好啦！爺

爺可不希望金條越來越少，賺金條，存金

條，越多越好啊。」

「知道了，賺了錢都換成金條給你存

起來！金條、老頭！這回開心了吧！」

「開心，開心，當醫生好，能救性

命；當商人更好，能讓更多的人有活路；

當醫生每天看的是愁眉苦臉，當商人每天

看的是喜笑顏開……」

「嗨？爺爺你嘟囔什麼呢？我可聽見

了，你是不是不想讓我當醫生？」

「沒，沒嘟囔，記得賺金條，存金條

啊。」

伊家莊園的花園裡，一陣陣銀鈴般的

笑聲。

1948年的聖誕節和新年，達圖爾家族

過得輕鬆而愉快。小瑞恩過了百天，依琳

娜就準備好了一切北上哈利維雅。彼特爾

已經給她安排好去哈利維雅醫院上班。

當依琳娜的車子再一次接近波利加

曼時，依琳娜讓司機先拐去聖‧琳娜村。

進村的路很平整，顯然都是用砂石很精心

的墊過的。路兩邊種滿了各色鮮花，顯然

都是從山裡移植過來的。和以往不一樣，

現在村裡沒有孩子到處亂跑。遠遠的，還

能聽到村子邊上的一片房舍裡，傳來朗朗

的讀書聲：「早上起來先洗澡，出門之前

衣穿好。紮好辮子梳好頭，見人都要問聲

好……」

車子開進村子中央的小廣場。依琳娜

看到不遠處，村長老伯正指揮著一幫婦女

和姑娘們修墊村裡的道路。

「老伯，您這是又要搞什麼大工程

啊？」

「哎呀，依琳娜姑娘來啦，哪裡有什

麼大工程呀。男人們都出去工作了，孩子

們也都有學上了。婆娘們每天在家待著又

沒事，我就把她們組織起來，修一修路，

種一種花。」

「呵呵。我說嘛！進村的路那麼漂

亮。不過您這明顯是新修一條路啊？」

「是勒！前一陣子來了一幫人，非

要在我們這裡貼告示發傳單。我說他們污

染環境，要趕走他們。後來，他們的頭頭

找我說，他們是自由黨的。然後給我講他

們的傳單是什麼意思，讓我們的人支持他

們。」說著，老村長指了指村公所牆上貼

的傳單。

亞洲第一

1946年菲尼亞人均國民生產總值110美

元，

1947年菲尼亞人均國民生產總值151美

元，增長37%

1948年菲尼亞人均國民生產總值172美

元，增長14%

選擇自由黨、支持自由黨，讓人民富

裕、讓國家富強！

看著這張碩大的海報，依琳娜沒忍

住，噗嗤的一聲笑出聲來。心想：還國民

生產總值還人均，老百姓哪知道什麼叫國

民生產總值。還美元還增長，這裡的老百

姓誰見過美元啊！說點兒有用的不行嗎？

「我給他們說，你什麼黨不黨的，跟

我們有什麼關係？你是幫我們修路了？還

是幫我們建學校了？還是給我們工作了？

什麼都沒有嘛！」

「哈哈，老伯就是厲害！」

嘿嘿，所以他們答應幫我們建一個

籃球場。那種有棚子的，山下鎮子裡的那

種。平時孩子們能打打球，鍛煉鍛煉身

體。節日的時候，大家能在這裡開party。

村裡有事兒，誰家結婚什麼的，也都有了

地方不是？這夥人不拖泥帶水。

（二八七）

「緊抱」杭州，紹興坐不住了？ 
近日，紹興發佈《紹興市融杭發展規

劃》（以下簡稱《規劃》），引發關注。

《規劃》提出，到2027年，紹興融杭發

展取得顯著成果，將初步實現融杭重點區域

與杭州中心城區同城發展。

根據《規劃》，未來紹興將在交通、產

業、民生等多個方面，與杭州進一步融合。

比如交通層面，紹興將謀劃推進軌道交通二

期、杭州至諸暨市域鐵路和杭紹甬高速公路

等多個項目。

產業層面，《規劃》提到，紹興將協同

杭州培育壯大集成電路、生物醫藥等戰略性

新興產業，加快佈局光電信息、智能視覺等

未來產業集群。

注意到，紹興最新規劃提出的融杭發展

時間表，與紹興此前定下GDP破萬億目標的

時間表基本一致。2022年3月，紹興市提出，

到2026年力爭地區生產總值（GDP）突破1萬

億元。

2023年，紹興GDP達到7791.1億元，排在

全省第4位、全國第34位，經濟體量在全國城

市中位於中上水平，但是離萬億目標仍有一

定距離。

浙江省社科院區域經濟所所長徐劍鋒向

表示，到2026年，紹興GDP要從不到7800億元

增長到1萬億元，增長速度要求比較高，估算

下來年均遞增8%以上，「應該說壓力還是比

較大的」。

《2024年紹興政府工作報告》提到，堅

持「跳出紹興發展紹興」，持續深化融杭聯

甬接滬，積極融入長三角一體化發展，充分

發揮比較優勢，更好匯聚高端要素資源。

紹興「加碼」融杭，被認為是衝刺萬億

GDP「性價比頗高」的選項。有分析認為，

通過深度融入杭州，紹興可以進一步拓展發

展空間，提升自身經濟實力和綜合競爭力。

融杭背後
紹興市位於浙江省中北部、杭州灣南

岸，東連寧波市，西接杭州市，南臨台州市

和金華市，北部隔杭州灣、嘉興與上海相

望，獨特的地理區位，面臨加倍「虹吸」的

同時，協同發展的條件也得天獨厚。

由於夾在浙江最強的兩座城市——杭

州和寧波之間，紹興的發展一度面臨尷尬。

紹興GDP增速在2016年一度排名浙江各地市

末位。有鑒於此，早前多位專家呼籲「改變

打法」，採取積極的發展戰略，打破地域和

觀念上的限制，主動接受輻射，在資金、技

術、人才等各方面與杭甬融合發展。

紹興市人大曾做過一項關於紹興在區域

競爭中的態勢及其應對策略的研究，著重提

到紹興「市區體量狹小、城市經濟規模較小

的問題由來已久」，「對下轄各縣市經濟社

會發展的輻射力和帶動力明顯不足，區域競

爭形勢相當嚴峻」。研究指出，調整行政區

劃，擴大紹興中心城市首位度，同時主動融

杭聯甬，從「左右為難」到「左右逢源」，

才能重塑區域競爭新優勢。

浙江大學文科資深教授、國家高端智

庫浙江大學區域協調發展中心首席經濟學家

史晉川告訴，從歷史和現實來看，杭紹甬經

濟聯繫是非常密切的。他提到，上世紀末到

本世紀初，浙江經濟發展的空間戰略發生轉

變，從強縣戰略轉向都市戰略，在這個過程

中，杭州一馬當先發展非常迅速，其次就是

寧波，紹興錯過了擴大市區和建設中心城區

的戰略機遇。

在他看來，在浙江經濟發展的空間戰

略從強縣戰略轉向都市戰略的階段，紹興的

發展是滯後的。他說，進入新的發展時期，

浙江經濟發展空間戰略進入都市聯動戰略階

段，這一戰略的核心是杭甬（杭州和寧波）

雙城記，所以紹興現在唯一正確的做法就是

同時融入杭州和寧波兩個都市經濟圈，為自

己掙得新的發展機遇。

2018年，紹興印發《杭紹甬一體化發展

紹興行動計劃（2018—2020）》，提出構建

「融杭聯甬接滬」的區域發展格局。此後，

紹興分別會同杭州、寧波制定了實施杭紹、

甬紹一體化合作先行區建設方案，探索兩市

跨區域融合機制。

到了2020年，浙江從省級層面出台《杭

紹甬一體化發展實施方案》，全力推動三市

形成基礎設施互聯互通、創新要素順暢流

動、公共服務品質共享的一體化發展格局。

徐劍鋒提到，紹興最近幾年在「融杭

聯甬」上比較積極，提出了「金扁擔」戰

略，「金扁擔」的兩頭，一頭是杭州，一頭

是寧波。他說，杭州和寧波是浙江兩大中心

城市，雖然說在人才、產業上對紹興有「虹

吸」，但近幾年以來更多的是輻射，隨著杭

州經濟的發展，特別是數字經濟的發展，有

不少的實體經濟，特別是製造業需要向周邊

輻射，紹興有得天獨厚的優勢。

徐劍鋒提到，紹興有著比較好的工業基

礎，一些傳統工業，尤其是傳統製造業比較

發達，它的地理位置又剛好處於杭州和寧波

中間，非常有利於承接杭州的輻射，所以近

幾年，在芯片、高端裝備、生物醫藥等新興

產業發展的速度都比較快。

紹興市委黨校楊宏翔等人的研究發現，

2018年以後，杭州、寧波對紹興的新增投資

超過紹興對杭州、寧波的投資。研究認為，

紹興已度過被杭州和寧波「虹吸」資源的階

段，與杭州產業關聯度較高並且提升速度較

快，與寧波產業關聯度較低，但也在緩慢提

升。

浙江大學長三角一體化發展研究中心

副主任宋學印向表示，從發展規律上來講，

都市圈中核心城市和節點城市之間的關係，

是一個隨著核心城市發展階段變化而變化

的動態過程，杭州2023年GDP跨過兩萬億，

根據國際城市的一般規律，溢出效應將逐漸

增大，虹吸效應在漸次縮小，所以新階段推

進更高水平融杭對於紹興的紅利將會不斷放

大。

事實上，最近幾年間，紹興經濟增速也

明顯提升。2021年、2022年、2023年，紹興經

濟增速分別為8.7%、4.4%、7.8%，分別高於

全省0.2、1.3、1.8個百分點。

當然，與杭州、寧波相比，紹興的體量

差距依然明顯。2023年，杭州GDP超過2萬億

元，寧波GDP也達到1.65萬億元，分別是紹興

的2.5倍和2倍多。

在浙江省人民政府咨詢委員會學術委副

主任劉亭看來，杭州、紹興之間的發展落差

明顯和融合條件優越並存，既反映出一體化

建設的任重而道遠，也意味著可拓展升級的

空間巨大。

他提到，特別是杭州已在以數字經濟為

主體的新經濟培育、金融科研人才等高端資

源儲備、一流創業創新生態營造上，明顯地

走在了全國前列，許多指標甚至超過廣州，

僅列北上深之後，紹興融杭同城後的提升潛

力巨大。

史晉川表示，紹興的傳統製造業繼續提

升，需要大量的高端要素去支撐，諸如研發

設計、品牌營銷等，即通常講的微笑曲線的

兩端，而中間是製造。他說，紹興不是很強

的中心城市，沒有太多的高端生產要素的集

聚能力，融入杭州就可以依靠杭州來汲取一

部分高端要素，建立一個產業轉型升級所需

要的要素支撐體系，或者叫現代生產性服務

業體系，從而來支持它的傳統產業改造、升

級和先進製造業發展。

分析認為，杭州作為浙江省會城市，擁

有強大的科技創新能力和豐富的產業資源，

而紹興在製造業、文化旅遊等領域具有顯著

優勢。隨著紹興開始「加碼」融杭，紹興可

以進一步借助杭州的輻射，實現自身產業轉

型升級和經濟社會的發展。

萬億之謀
作為浙江第四城的紹興，繼省內兄弟

城市溫州、嘉興先後提出「五年內GDP過萬

億」的目標後，於2022年喊出「未來五年突

破萬億」的目標。2026年，是紹興實現萬億

目標的預計時間點，距今不過3年時間，紹興

的壓力可想而知。2023年紹興GDP達到7791.1

億元，居全省第四；同比增長7.8%，居全省

第二。史晉川向分析，到2026年GDP達到1萬

億元，年均增長率要保持在8%以上。

2024年紹興提出，經濟社會發展的主要

預期目標是GDP增長6.5%以上。無論是2023

年的同比增長7.8%，還是2024年預期的6.5%

以上，距離8%的增速顯然都有一定差距。

近年來，紹興在紡織、化工、金屬加

工、黃酒、珍珠等傳統產業外，培育了電子

信息、高端裝備、生物醫藥、新材料等新興

產業，引進了中芯國際、比亞迪等多個頭部

企業重大項目。

紹興市統計局數據顯示，2023年，紹興

規模以上裝備製造業、戰略性新興產業、高

新技術製造業增加值同比分別增長13.5%、

13.2%、10.8%，對規上工業增加值貢獻率分

別為41.2%、50.5%、65.0%。數字經濟核心

產業製造業、高技術製造業增加值分別增長

12.6%、11.7%，增速均快於全部規模以上工

業。雖然發展勢頭良好，但紹興想要在3年

內跨上萬億台階，也並非易事。要知道，從

8000億左右跨上萬億，無錫、佛山、東莞都

用了4年時間。紹興想要突破城市能級「天花

板」，難度可想而知。

2023年，紹興常住人口539.4萬人，比

2022年增加4.1萬人。這是近年紹興人口增量

第一次超過緊鄰上海的嘉興，躍居全省第4

位。但在業內人士看來，紹興整體上人口還

是偏少。

徐劍鋒提到，寧波人口已經接近千萬，

杭州人口早已超過千萬，以目前紹興的人口

體量，紹興要達到一萬億的話，應該也是能

夠做得到的，但到2026年就要達到一萬億，

增長速度是要求比較高的。

據瞭解，目前中國城市GDP「萬億俱樂

部」已有26個成員。在26座萬億之城中，剛

剛跨越萬億的常州，與紹興人口相當。截至

2023年年末，常州常住人口為537.50萬人。

2023年常州GDP達到10116.36億元，比上

年增長6.8%，正式躋身「萬億俱樂部」。作

為全國人口最少的萬億城市，常州邁入「萬

億俱樂部」，得益於其抓住了國內乃至全球

的風口，在新能源賽道上取得的成績。

2022年，常州提出打造「新能源之都」

的目標。2023年，常州新能源產業產值達

7500億元左右。據統計，常州2023年新能源

整車產量近68萬輛，居江蘇省第一，佔全國

的7.1%。

在業內人士看來，以紹興人口規模和經

濟體量，想要在3年內跨越萬億，也需要找到

新的經濟增長點。

徐劍鋒提到，紹興在產業上、在製造業

的附加值上需要有所突破，大力發展新的生

產力。他說，發展戰略新興產業，紹興也一

直在努力，但在如何更好地利用杭州和寧波

輻射，利用杭州人才資源等方面，還有文章

可做。

談到紹興如何更好的與杭州、寧波協

同發展，宋學印表示，協同發展的前提是分

工，沒有分工是難以協同的，就要找到自己

特色產業、標識產業所在，只有找到自己的

特色產業，然後打造產業龍頭和產業鏈鏈

主，才能化被動為主動實現協同發展。

宋學印提到，紹興一直以來有它的經典

產業，比如說紡織、黃酒產業等，他說，經

典產業不會衰竭，因為需求還在，只是需要

新技術、新業態、新模式去融合再生，去迭

代升級。在他看來，經典產業的現代化是紹

興晉級萬億城市的抓手之一。

新材料產業是紹興重點培育構建戰略新

興產業之一。宋學印表示，紹興新材料產業

目前在整個杭紹甬經濟走廊中的特色越來越

顯著。「新材料產業是戰略新興產業和未來

產業的一個交叉點，紹興應該把握住。」他

說。

宋學印還提到，紹興有大量的中小型精

密裝備製造業企業，可以打造屬於自己的特

色特色龍頭產業。

此外，他認為，紹興還可以發揮自己利

用土地要素資源，搶抓低空經濟勃發趨勢，

在臨近杭州蕭山國際機場周邊發展「三空」

經濟——低空經濟，臨空經濟和航空經濟。

宋學印提到，杭州現在作為長三角的四

大核心城市之一，往東南方向，也就是杭紹

甬方向，正在部署城東智造大走廊，以蕭山

國際機場為帶動力的錢塘新區一帶，是杭州

城東智造大走廊的主要陣地，這個主要陣地

與紹興西部地區，可以說已經是不分你我，

城市已經連綿在一起了。

在他看來，經典產業、新材料產業、

精密智能裝備產業、「三空」產業，紹興如

果都能抓住並形成高顯著度的現代化產業體

系，「不僅僅可支撐跨越萬億GDP能級」，

也將在杭紹甬走廊、杭甬「雙城記」中發揮

更高水平的金扁擔作用。

據瞭解，《規劃》提出了十大融杭標誌

性工程，包括深化杭州灣南岸產業創新帶、

臨空示範區紹興片區、諸暨G60創新港，謀

劃杭紹同城快速廊道、環杭州灣集成電路集

群、杭紹人才改革試驗區等。這被認為是紹

興為未來發展劃出了重點，而從長遠看，這

些無疑都將為紹興未來發展提供動力。

值得一提的是，紹興市縣域經濟發達，

北部杭州灣沿線的柯橋區、諸暨市、越城

區、上虞區GDP已過千億，南部的嵊州、新

昌也在500億級左右，產業發展塊狀經濟明

顯，大量產業分佈在鄉鎮單元，在縣域或鎮

域範圍內形成中小規模的集群效應。

但與杭州、寧波相比，紹興市區對各縣

集聚輻射作用相對較弱。有分析認為，在城

市群都市圈成為區域經濟發展主要形態的當

下，紹興突破「縣域」經濟格局，推動縣域

經濟向城市經濟、都市區經濟轉型顯得非常

必要。


